Primer Encuentro Binacional de Filosofía

Víctor Hernández*

El Encuentro Binacional de Filosofía es producto del entusiasmo de quienes participan en él. Surgió con la idea de organizar un pequeño coloquio de estudiantes de filosofía dentro del proyecto del Cuerpo Académico 82, Estudios Filosóficos, sobre "Problemas epistemológicos en la historia de las ideas", pero pronto nuestros colegas del Department of Philosophy en la Universidad de Texas en El Paso (UTEP) y de la licenciatura en Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras en la Universidad Autónoma de Chihuahua, así como The Philosophical Systems Institute ((PhSI) mostraron interés en sumarse a la empresa de manera activa y convertir ese primer impulso en un verdadero encuentro.

Debo decir que fue suficiente poco más de un mes para darle forma al amplio y variado programa que tuvo lugar en la Sala del Edificio X del ICSA, y eso habla de la necesidad que tenemos de abrir espacios a la reflexión y al intercambio de ideas entre quienes cultivan el duro oficio del filosofar en ambos lados de la franja fronteriza que compartimos.

Gracias al auge de la hermenéutica filosófica es un tópico común hablar de una recuperación del diálogo como vía para la comprensión, y esperamos que este encuentro haya mostrado que esto es efectivamente así.

Las dos conferencias inaugurales estuvieron a cargo de Mauricio Beuchot (UNAM), "Sentido de una hermenéutica analógica en la filosofía actual", y Juan Ferret (Head of the PhSI), "Ser y proceso: Cómo reconfigurar la metafísica". También participaron como conferencistas invitados Luis Felipe Segura (UAM-I), "Herder y Wittgenstein: lenguaje y situación", y John Symons (UTEP), "Physicalism in 20th Century Philosophy".

En el encuentro también intervinieron estudiantes de UTEP, UACJ y UACh dentro de mesas panel, mesas temáticas y ponencias individuales. Por parte de la UACh estuvieron, Ricardo Espinoza, "Estética posmoderna: arte en una tercera era"; Brenda Rocío Regis, "Tecnología y conocimiento"; René Estrada, ""El concepto de vacío en los Presocráticos y Aristóteles"; Daniel Robles, "Potencia en relación con cambio y movimiento en Aristóteles"; Rossana Ruiz, "Acto y potencia en Aristóteles"; Rossana Vázquez, "Género y filosofía"; mientras que Marco Antonio Muñoz, Karla Ochoa y Eduardo Limas formaron parte del panel

sobre Filosofía de la ciencia. De nuestros egresados de la Maestría en Filosofía figuraron David Martínez Reyes, "Filosofía y poesía"; Arturo Magallanes, "Sobre la moda en filosofía"; y Socorro Pérez, "Los espíritus libres de Nietzsche". Del Programa de Maestría en Filosofía de UTEP participaron Nadia Ruiz, "Proceso de identificación de objetos en Hume"; Joseph Bernal, "Carlo Rovelli's Relational Quantum Mechanics"; "Greg Nirshberg, "Why phenomenology is still important to embodied cognition"; Ramón Alvarado, "Milikan's proper functions: a challenge to pessimistic meta-induction in philosophy of science"; y Polo Camacho, "Contingency imperception of causation".

Por parte del cuerpo docente de la Facultad de Filosofía y Letras de la UACH participaron Alejandra Olivas, "Reorientación del problema de la inducción a partir de la lógica no-clásica"; Amarabit Rosales, "Valoración de la educación a distancia"; y Heriberto Ramírez, "Las nuevas fronteras del cuerpo, desde la filosofía de la tecnología". También estuvieron, por parte de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Rosario Izaquirre Fierro y Tomás Baéz, "La narrativa fílmica, la migración y el sentido filosófico de la diversidad e igualdad en el siglo XXI"; Abel Leyva de la Universidad Autónoma de Sonora, "El sujeto social indeterminado, irreconocible en la segunda década del siglo XXI". Del Departamento de Filosofía del Community College at El Paso, y por UTEP participó Luis Díaz, "El otro, de fraternidad y solidaridad".

Los integrantes del CA 82, presentaron las siguientes propuestas: Roberto Estrada, "Heidegger y los griegos"; Roberto Sánchez Benítez (formalmente integrado al CA en agosto), "Heidegger y Gadamer, sobre el pensar poetizante"; Ulises Campbell, "William James y la imposibilidad de la idea absoluta"; Alberto Escalera, "Relativismo lingüístico y relativismo ontológico"; y Víctor Hernández, "Sobre el logicismo de Luis Couturat".

Por parte del cuerpo docente de la UACJ participaron Héctor Pedraza, "La crítica epicúrea a la religión de Platón y Aristóteles"; Felipe Palacios, "Reflexiones sobre subjetividad y lo real imposible"; José Luis Chávez Viguera, "Exilio y filosofía"; y Alpha Escobedo, "Perspectivas posmodernas en estética" (IADA).

*Docente-investigador de la UACJ.